

## L'université de Cergy ouvre une école pour former les futurs experts du crime

L'établissement du Val-d'Oise propose pour la première fois en France un parcours universitaire complet, qui réunit les formations déjà existantes et de nouvelles au sein de la CY Forensic school. Ouverture en septembre.



L'université de Cergy vient de créer CY Forensic school, en partenariat avec le pôle judiciaire de la gendarmerie nationale. (Illustration) LP/Olivier Arandel

Par Frédéric Naizot

Le 28 février 2021 à 16h25, modifié le 28 février 2021 à 17h16

Résoudre un cold case, déjouer des fraudes, traquer les indices lors d'une enquête criminelle, analyser les traces ADN ou numériques pour identifier un suspect et aider la justice... Cela suppose une formation

de haut niveau. Les futurs experts du crime seront formés sur les bancs de [la CY Cergy-Paris université](#), qui vient de créer [CY Forensic school](#), premier pôle en France de formation à la criminalistique.

C'est une première qui bénéficie du partenariat engagé avec le Pôle judiciaire de la gendarmerie nationale (PJGN), installé à Pontoise. C'est d'ailleurs [François Daoust](#), commandant du PJGN de 2015 à 2018, qui dirige les formations déjà mises en place à Cergy. Actuel directeur du Centre de recherche de l'École des officiers de la Gendarmerie nationale, il est bien placé pour souligner l'intérêt de créer ce premier pôle en France.



Les cours auront lieu au sein de l'université de Cergy. LP/Frédéric Naizot

« Pour ma formation, j'ai dû faire mes études à Lausanne, qui est la plus grande école en la matière. En France, il n'y avait aucun parcours universitaire complet, de la première année au doctorat », confie François Daoust, qui a également travaillé au sein de l'Institut de recherche criminelle de la gendarmerie. Parfois sur des dossiers marquants, comme l'affaire Maëlys. Si Nordahl Lelandais a finalement reconnu avoir tué la petite fille, n'est qu'après la découverte la découverte d' [une micro-trace de sang dans son véhicule](#).

## **Savoir proposer des hypothèses au directeur d'enquête**

« Ces formations manquent en France où la police nationale et la gendarmerie doivent eux-mêmes former les experts, ajoute le directeur pédagogique de CY Forensic School. Il faut apprendre à travailler sur les hypothèses et pas seulement être un agent préleveur sur une scène de crime, ce qui est finalement assez facile. Savoir proposer des pistes au directeur d'enquête, c'est tout autre chose. »

Dès la rentrée de septembre, quatre formations seront actuellement proposées à Cergy, dont plusieurs déjà existantes, bien qu'indépendantes. La première, un [diplôme universitaire, est](#) ouverte depuis l'an passé aux magistrats, policiers gendarmes, avocats, juristes... Tous des professionnels qui peuvent bénéficier de connaissances approfondies sur l'identification criminelle.

## **Face aux diplômés les faux documents ne feront pas long feu**

Il y a également le diplôme universitaire CoCrim, pour Coordinateur des Opérations de Criminalistique. Vingt gendarmes Techniciens en Identification Criminelle (TIC), issus de la France entière, suivent d'ores et déjà ce cursus. Ce sont notamment eux qui interviennent sur les scènes de crime, à la recherche d'indices.

« Nous travaillons sur l'interprétation de la trace et des éléments matériels », indique François Daoust, qui a aussi mis en place une troisième formation, un diplôme universitaire Analyse de Documents, qui forme aux techniques de mise en évidence de la fraude documentaire. À eux de savoir déceler les faux papiers, mettre en évidence les falsifications...

**LIRE AUSSI > [Dans les coulisses des « experts » de la gendarmerie nationale](#)**

Enfin, CY Forensic school proposera une formation Bac + 3 en partenariat avec le lycée Saint-Joseph de Lorient (Morbihan). En ce moment, déjà, 27 jeunes de niveau Bac + 2 issus de parcours essentiellement scientifiques se forment en cette troisième année aux techniques des domaines de la science forensique.

« Nous proposons 820 heures de formation avec l'intervention des médecins légistes, d'experts en accidentologie, en chimie ou en biologie moléculaire, poursuit le responsable. J'y intervins régulièrement. Cette formation rencontre un véritable succès, une forte demande. »

## **Ouverture de cinq Masters en septembre 2022**

L'université de Cergy voit aussi plus loin et entend grandir sur les traces de ses deux partenaires prestigieux que sont l'école des sciences criminelles de Lausanne, en Suisse, une des plus reconnues dans le monde entier, et l'université de Quebec-Trois-Rivières, au Canada.

Dans les cartons, cinq Masters en sciences forensiques qui sanctionneront cinq années d'études. La première année de ce nouveau parcours universitaire ouvrira en septembre 2022. Après trois années de formation généraliste, les étudiants entameront leur 4e et 5e année de master. « Ce sera une qualification de très haut niveau », annonce François Daoust.